
中新网日前援引日本共同社报道称，近来，

会引起严重呕吐及腹泻的诺如病毒正在日本肆

虐。专家指出由于病毒的遗传基因变异，感染

的危险性增加，呼吁人们通过洗手或消毒彻底

做好预防。

病毒变异快 易造成反复感染

病毒诺如拥有很多基因型，变异非常快，而且

抵抗力超强，即使被带到陌生、恶劣的环境中，病

毒粒子也能存活几周。北京大学

第一院感染疾病科于岩岩教授在

接受科技日报记者采访时解释说，

诺如病毒的特性之一为高度变异，

在同一时期和同一社区内可能存

在遗传特性不同的毒株流行。“诺

如病毒抗体没有显著的保护作用，

尤其是没有长期免疫保护作用，极

易造成反复感染。”

广东省微生物研究所寇晓霞

博 士 也 表 示 ，病 毒 具 有 高 变 异

性。“今年流行的是这一种，明年

病毒某一段序列发生改变后，又

会出现新的不同基因型的种或者

亚 种 。 已 有 研 究 表 明 ，传播越快

的病毒变异越快。”

10—100个病毒粒子就致病

近些年来，诺如病毒在全球的流行愈加广泛。

据统计，每 5 例感染性腹泻的患者中，就有 1 例是

由诺如病毒感染所致，60%—90%的非细菌感染性

腹泻与诺如病毒感染有关。估计全球每年大约

有近 7 亿人感染，其中 5 岁以下的儿童有 2 亿人；

每年有 21 万人因诺如病毒感染而死亡，其中儿童

死亡病例达 5 万人。

寇晓霞介绍，人类容易感染诺如病毒。“这主

要有两个原因，一是诺如病毒极易变异，每年的

流行株很可能不同，而患病者获得的诺如病毒抗

体没有显著的保护作用，尤其是没有长期免疫保

护作用，极易造成反复感染。二是这种病毒的致

病剂量很低，一般来说，诺如病毒在食物和水中

的含量也很低，但人体只需摄入 10—100 个左右

的病毒粒子就能致病。”

诺如病毒是病毒性胃肠炎的主要病因之一，可

以引起细菌性食物中毒样急性胃肠炎。于岩岩表

示，诺如病毒感染性腹泻属于自限性疾病，虽然没

有疫苗和特效药物，但大多数病人无需特殊治疗，

2—3 天后即可自愈，但年老体弱的病人，可能因此

疾病发生脱水或其他并发症甚至死亡。故对高龄

老人、婴幼儿及患有基础性疾病的人需特别关注，

预防脱水及其他并发症的发生。

贝类是携带病毒“高危食品”

研究表明，生活中存在特别容易携带诺如病

毒的“高危食品”，其中贝类排在第一位。除了

贝类，草莓等伏地生长的水果、蔬菜被污染率也

较高，主要原因是以粪便施肥或污水灌溉时被

病毒污染。

于岩岩也表示，对任何人来说，保持良好的洗

手卫生，是预防诺如病毒感染和控制传播最重要、

最有效的措施。另外，诺如病毒感染者应远离厨房

或食物加工场所；患者呕吐物或粪便污染的表面、

生活物品、食品加工工具等应专业消毒，小心清除

干净等。发现不明原因腹泻的病人要及时隔离，发

生群体性流行的公共场所要立即关闭，流行过后应

进行终末消毒后方可开放。

诺如病毒来袭，专家支招远离贝类
文·本报记者 李 颖
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■医学界

文·本报记者 李 颖

科技日报讯（记者李颖）首届“敬佑生命 2016荣耀医者”

公益评选颁奖典礼日前在北京举行。中国工程院院士、中国

当代心脏病学主要奠基人之一、上海市心血管病研究所名誉

所长陈灏珠荣获“生命之尊”奖。全国人大常委会副委员长兼

秘书长王晨现场致辞，并向陈灏珠颁奖。

主办方环球时报和生命时报本着“重塑医生尊严、树立医

者典范”的初衷发起这场活动，呼吁大众尊重和保护医生，在

社会上形成“只有医者有尊严，患者才有尊严，生命才有尊严”

的共识。

王晨副委员长指出，当前，医药卫生体制改革进入深水

区，在总体取得很大成就的同时，一些长期积累的矛盾集中暴

露，医患关系紧张的问题时有发生，也存在少数医院医生违纪

违规的问题需要高度重视。

据首届轮值主席、原卫生部副部长曹泽毅介绍，此次评选

公开透明，最终评选出了“年度荣耀医者”“金牌团队”“中华医

药贡献奖”“金柳叶刀奖”等 10 个奖项。曹泽毅表示，在医务

界，有很多充满正能量、值得弘扬的优秀医生，我们应当对他

们进行表彰。

在颁奖典礼上，活动承办方《生命时报》与“伙伴医生”共

同发起的“荣耀医者公益基金”也宣布启动。该基金以“敬佑

生命，人人公益”为愿景，致力于搭建专业透明的公益平台，通

过捐赠形式实现基础医疗救助、基层医院帮扶。基金发起者

呼吁，通过公益方式，推动医学进步，改善医疗条件。

首届荣耀医者公益评选揭晓

陈灏珠获评“生命之尊”

央视近日播出的 16 分钟专题报道“药品回扣

泛滥”暗访节目，再次引起了轩然大波。节目中指

出医药代表提成是药品价格的 10%，医生收的回扣

则是药品价格的 30%至 40%。央视记者暗访 8个月

的报道播出后，国家卫计委迅速要求两地卫计委行

政部门，对回扣事件展开调查，对涉事医生作出了

停职处理。

药品回扣门事件后，不少医务人员在朋友圈各

抒己见：药品回扣的存在，是中国医生长期背负的

原罪，造成了中国医生的污名化，加剧了医患的不

信任和对立，同时，使得大量清廉自律的医生，不得

不背负同样的污名。

药品回扣的板子该打在谁身上药品回扣的板子该打在谁身上

科技日报讯 （记者王延斌 通讯员李宁 车慧卿）“猪血、

黑木耳、半边莲、蜂蜜、柑橘、柠檬 6 种食物能对抗雾霾危害？

我认为关于网上流传的所谓清肺食物名单是不科学的，因为

食物吃下去进入消化道，不能排出肺里的有害物质，所以吸进

去的有害物质很难被清除。”这两天，山东大学齐鲁医院呼吸

科马德东副教授一直处于“满负荷”工作状态。受严重雾霾天

气影响，到其科求诊的呼吸道疾病患者直线上升。面对浓霾

入侵，大多数人并不知道如何科学防护，或者说人们应该注意

什么。对此，马德东回答了科技日报记者的疑问。

“雾霾天气对人体的呼吸系统影响最大，极易引起急性上

呼吸道感染、支气管炎、肺炎等疾病。”马德东说，霾的成分非

常复杂，并且各个地区不一样，比如山西的霾与北京的不一

样，石家庄的霾与济南的不一样，但无论哪种霾，里面有些基

本的有害物质都能“轻而易举”地进入并粘附在人体呼吸道和

肺泡中。尤其是亚微米粒子会分别沉积于上、下呼吸道和肺

泡中，引起急性鼻炎和急性支气管炎等病症，“而从长期来看，

对于慢性呼吸系统疾病患者，雾霾天气可使病情急性发作或

加重，长期处于这种环境还会诱发肺癌”。

马德东建议户外一定要佩戴口罩。同时，他提醒大家要

注意密封性和与脸部的契合度，因为一旦口罩不合适，存在漏

气现象，即使戴口罩也没有意义。马德东建议，雾霾天面部容

易附着灰尘细菌和有害物质，多用温水洗脸、洗手；饮食方面

最好以清淡为主，多食蔬菜和水果以补充维生素 C，也可以进

食百合、雪梨、莲藕、蜂蜜等，提高免疫力。

专家：科学防护雾霾

别轻信网上清肺食物

药价是怎么定的？中国医院协会副秘书长

庄一强表示，药厂首先将两类成本计算在药价

中，一方面是生产成本，如原材料、员工工资等

制 造 费 用 ，再 一 方 面 是 期 间 费 用 ，包 括 管 理 费

用、财务费用和销售费、广告费等。“在药品定价

过程中，医院是不参与的，医院只有执行权没有

定价权。”庄一强说。

国务院医改专家咨询委员会委员刘国恩认为：

药品从药厂进入流通，再进入到医疗服务的机构

去，所有的环节里边都可能形成药价虚高，所以强

调是某一个方面的责任，不太妥当。不能够单兵突

进地去解决某一个方面的问题。

原全国人大常委会副委员长韩启德曾经说过，

在我国，很多药品从出厂到卖给患者，中间价格增

加了十倍。对此，福建省医保办主任詹积富表示：

改革前，我们对药品流通领域进行了摸底，发现药

品企业通过省外企业倒票，省级采购中标价是出厂

价的好几倍甚至几十倍。销售价和出厂价之间的

差额，由医疗机构获得 15%的药品加价，配送企业

获得 6%左右的配送费，医药代表获得 20%左右的

推销费，医生获得 30%左右的处方回扣费，省外倒

票公司获得 10%左右的倒票费。

庄一强认为，解决回扣问题的钥匙，并不在医

生手中，但是，我们应该而且必须主动去推动政

府解决这一问题。这个行业，应该凭借自己的技

术和勤奋，去过上体面的生活。

药品回扣的钥匙不在医生手中

国家卫计委发布的《2015 年我国卫生和计划

生育事业发展统计公报》显示：全国医疗总费用中，

门诊药费占 48.3%，住院药费占 36.9%，而英美等发

达国家药费占比仅为 10%左右，我国药品降价还有

较大空间。

“公立医院‘以药补医’的背后是有苦衷的”，詹

积富坦言，政府投入少、医生待遇低，医院想创收就

只能实行药品加成，默许医生开大处方。要回归公

益性质，就必须转换运行机制，并明确政府的投入

和监管机制。

针对“医生药品回扣”，德国政府为医疗改革开

出的处方：一是提高医疗保险费用；二是改革医疗

体制结构，引人市场竞争机制，增强透明度，提高医

疗服务的效率和质量。医生开药的透明度就是一

个“竞争”的结果。

在庄一强看来，不能只靠“道德”约束、靠指责

来解决问题，应深度分析制度原因，尤其是制度中

医生阳光收入的来源。

药品回扣不应靠“道德”约束

庄一强举例说，医生应有合理、正当的高收入，

如果在香港，一个商学院学生和医学院学生同时

毕业，前者月收入 1 万港元，后者收入至少 3 万港

元，一些大牌医生的月薪可达到 20 万或 30 万港

元。拿着这样的薪水，没有医生会在意病人递上

来的红包，病人如果想通过给钱向医生“示好”，“根

香港医生拿回扣成本有多高？

“以药养医”机制是导致看病贵的重要原因之

一。如何解决“以药养医”问题，庄一强曾提出：首

先 要 把 医 生 高 薪“ 养 起 来 ”，再 让 他 们“ 不 敢 违

法”。世界上绝大多数国家的医生都是高薪职业，

为什么在中国不能给医生阳光的高薪？

经济学者汪丁丁在《财经》杂志撰文指出：“为

了使医师遵守其希波拉底誓言，就应该使他获得与

创造价值相应的合法收入。”人们都知道，航空公司

之所以给飞行员高薪，主要是为了乘客安全，让飞行

员脑子里只考虑飞行。同理，我们之所以给医院补

贴，让医生获得高薪，也是想让他们脑子里只考虑看

病，而不要考虑如何赚钱来养家糊口。这样看来，中

国医生也不例外，没有高薪，好医生乃至医疗的长远

发展都是难以想象的。更何况中国医生甚至在几十

年底薪体制下，面对愈来愈复杂的医患关系的威胁，

仍然在坚守和支撑着全世界最大患者群体。

医生高薪养廉的作用，在一些医生廉洁指数

比较高的国家和地区已经得到了应验，但也是需

要前提条件的：一是制度漏洞能够堵得住，二是

对职务便利的约束机制是有效的。否则再高的

薪水待遇都很难抵挡凡人那难填的欲壑。只有

高薪而没有有效的行业及职务约束机制也是很

难行得通的。

医改已经进入深水区，必须采取措施，攻克难

关，要把“药价”作为突破口。小小药丸背后牵涉

着医疗体制的方方面面，某种意义上，如何科学

合理降药价，是目前医改的重要问题。国务院医

改办专职副主任、国家卫生计生委体制改革司司

长梁万年指出，啃下“以药养医”这块“硬骨头”非

一日之功，改革“牵一发而动全身”，只有牵对建

立完善相关体制机制的“牛鼻子”，才能推动医改

向纵深发展。

啃下“以药养医”硬骨头非一日之功

北京大学政府管理学院教授顾昕表示，中国式

过度医疗的种种现象，尤其是以药养医、药价虚高

和回扣之风，归根结底，是政府对包括用药在内的

医疗服务实施全面价格管制的结果。

顾昕教授指出，中国医药行业有三大体制因

素，至关重要。其一，按照卫生行政部门规定，

所有医疗机构都对患者实行按项目收费；其二，

政府对医疗服务项目实施行政定价；其三，政府

对药品购销实施了三道管制，即最高零售限价、

公 立 医 院 和 民 办 非 营 利 性 医 院 的 进 货 价 管 制

（即必须执行中标价）、药品加价率管制（从 15%

到 0%）。

顾昕教授认为，遏制过度医疗的可行之道，在

于推进医保支付制度改革，以打包付费代替按项目

付费，以“一口价”取代“数明细”。世界上许多国

家，既包括发达国家也包括发展中国家，在艰难推

进了医保支付制度改革之后，过度医疗现象基本上

得到了遏制。

遏制过度医疗才可行

元旦前后，很多人避免不了各种美食大餐的诱惑，而有

“减肥达人”提出不吃碳水化合物（包括米面等主食）来保持身

材的“妙招”，得到了很多爱美人士的追捧。记者采访营养专

家却了解到，长期不吃碳水化合物减肥极容易反弹，而且会造

成大脑反应迟钝、机体营养结构失调、代谢综合征。

安徽医科大学第一附属医院医学营养科主任蒋建华介

绍，近年来不吃主食减肥的方法很是流行。尤其是年节期间，

很多人大鱼大肉吃得多，碳水化合物就完全不摄入。事实上，

这种减肥方法可能在前三个月内有效，但是只要重新开始吃

主食，减肥者的体重就会反弹，甚至超过之前的水平。

专家提醒，特别是女性，日常食量并不大，日常消化高蛋

白质、高脂肪食物的能力也相当有限，因此一旦不吃主食后，

很容易出现蛋白质营养不良的情况。这部分减肥者往往肌肉

流失、皮肤变坏、脱发严重、体力下降、抵抗力降低。那些原本

就不太“壮实”的女生很容易出现月经紊乱的情况，有的还会

出现贫血、闭经、卵巢萎缩，甚至患上浮肿病。而长期不吃主

食只吃肉菜，还会抑制胰岛素分泌，降低胰岛素敏感性，最终

诱发高血糖。

“吃对主食照样可以减肥。”蒋建华说。如果不吃主食，B

族维生素供应断绝，神经递质容易发生紊乱，减肥者就会情绪

沮丧，大脑迟钝、思维能力下降、失眠、抑郁等。这也正是很多

减肥食谱推荐大剂量补充 B族维生素药片的原因。一个健康

成年人每天主食的摄入量应该在 250 克以上，但是现在日常

食用的精米、细面中维生素 B 和膳食纤维不足，专家建议，日

常可用粗粮替代一部分“精粮”，粗粮中的膳食纤维又可以控

制血糖和体重。 （据新华社）

不吃主食减肥不可取

CFPCFP供图供图

CFPCFP供图供图

本给不起”。

庄一强表示，在香港医生如果收红包或拿了药

品回扣，医管局和廉政公署会介入调查，一旦问题

确凿，医生将被吊销执照并全行业通报。这就意味

着，一个辛苦学习多年、有良好社会地位和高收入

的医生，从此失去行医资格。“如果香港医生敢昧着

良心干事，违法成本太高。”

在美国、德国等大部分国家，如何处理医生与

企业之间的关系，防止医生利用处方权获取不正

当利益，都是这些国家的管理者们不得不考虑的

问题。

以美国为例，从 1972 年起，美国就颁布实施

了《反回扣法》，规定无论医生医疗、医疗机构还

是转诊机构，如果违反法律规定收取或支付了回

扣，再或有其他任何形式的利益输送，都会视情

节轻重受到相应的处罚。其中，单次违法并被法

院认定为有罪者，将被处以最高 25000 美元的罚

款，以及 5 年以下监禁，而政府也将不再对违法医

生及医疗机构提供任何补助或资金支持，并禁止

其参加所有联邦层面的健康项目。即使未被法

院最终定罪，违反法律的医生或医疗机构，仍可能

被相关卫生主管部门除名。

医生高薪养廉的作用，在一
些医生廉洁指数比较高的国家
和地区已经得到了应验，但也是
需要前提条件的：一是制度漏洞
能够堵得住，二是对职务便利的
约束机制是有效的。否则再高
的薪水待遇都很难抵挡凡人那
难填的欲壑。只有高薪而没有
有效的行业及职务约束机制也
是很难行得通的。


